

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX  
Núm. 14.843

FRANQUEO  
CONCERTADO

Lunes 28 de Marzo de 1938  
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO  
15 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

COMENTARIO DEL DIA

## El corazón que sangra

La Depeche, de Toulouse, el gran órgano radical del Midi francés, de que es copropietario el ministro del actual Gobierno Blum, Maurice Sarraut, ha publicado el 22 de marzo un artículo que acaba así: "Cuando, más tarde, la historia verídica de esta guerra (la española) sea escrita, se verá que sin el apoyo italo-alemán, Franco habría, desde hace largo tiempo, perdido la partida. Pero el concurso que ha encontrado, desde el comienzo de su insurrección, en la aviación italo-alemana, le ha permitido, sucesivamente, transportar las tropas marroquíes, tomar Badajoz y Málaga, conquistar el Norte de España y recobrar Teruel y le ayuda hoy a abrirse el camino del Mediterráneo. Que se quiera o no, el hecho es que los republicanos españoles no luchan hoy con un solo adversario; luchan contra tres, entre los que figuran grandes naciones continentales. Algunos se lavan las manos, como Poncio Pilatos, si es que no se regocilan. Nosotros no podemos imitarles, porque nuestro corazón sangra delante de este pueblo vecino y amigo, despedazado, y que sirve de blanco a los nuevos prototipos de Hitler y de Mussolini y de campo de ensayo para sus bombas."

Sangra el corazón de los radicales franceses, ante el espectáculo de España destruida por el fascismo internacional, que halló en un puñado de traidores miserables los cómplices que necesitaba para cometer su nuevo crimen. Pero la política de No Intervención es de origen francés. Y fue aplicada por Francia desde el primer momento, es decir, cuando todavía no sabía el "Quai d'Orsay" ni iban a adherirse a ella Berlín y Roma.

Si en julio y agosto de 1936 el gobierno legal de la República hubiera recibido el material de guerra que tenía comprado en Francia—en virtud de un acuerdo comercial recientísimo—hubiera aplastado la rebelión militar y hoy España gozaría de una paz absoluta, bajo la égida de sus instituciones democráticas.

Pero no pudo lograr que se reconociera su derecho. Y la No Intervención dejóle inermes frente a un enemigo que disponía de poderosos auxilios extranjeros.

Luego, más claro que la No Intervención imaginada por el Quai d'Orsay y aprobada por el Forcing Office, era una No Intervención en sentido único. Llegaron a España enormes remesas de material de guerra, procedentes de Alemania, Italia y Portugal, y con ellas aviadores y artilleros. Y después, unidades de infantería alemana de la Legión Condor. Y por último, un verdadero ejército italiano, de varias divisiones.

Sin embargo, las democracias occidentales permanecieron sordas y ciegas. Nuestros gritos de dolor, nuestras protestas justísimas las dejaban impasibles. Se tapaban los oídos y cerraban los ojos para no oír ni ver...

Y así hemos llegado al presente momento de nuestra guerra civil y nacional. Murió medio millón de españoles. El suelo de la patria es una vastedad de ruinas y cementerios. No hay una familia en la Península que no tenga motivos para llorar y vestir de luto.

Sangra el corazón de los radicales franceses. Les honra mucho esa emoción. Profundamente la agradecemos y estimamos. Pero permítanos "La Depeche", de Toulouse, que, con todos los respetos, le digamos que esto no es suficiente. La hora gravísima—gravísima, no solamente para España, sino también para Francia—exige muchísimo más.

## Si alguna potencia democrática—ha dicho Cian—acude ahora en socorro de la República española, Italia se reserva el derecho a generalizar la guerra

Con referencia a las declaraciones de Franco— escribe Genevieve Tabbou en sus comentarios sobre política internacional, en "L'Oeuvre"—, la impresión es que el general rebelde se ha preocupado, por encima de ninguna otra cosa, de impedir que Francia, caso de que estuviese dispuesta a hacerlo—acuda en auxilio de la República española (ante el temor de verse en la obligación de defender, en lo sucesivo, 400 kilómetros más de frontera).

Se hace notar que las declaraciones de Franco, asegurando que él no cambiaría el equilibrio del Mediterráneo, son muy sospechosas.

En efecto: de lo que se trata, en realidad, no es de saber, de labios de Franco, si cambiaría el equilibrio del Mediterráneo. De eso sería incapaz el más tonto de los hombres.

La cuestión es saber qué influencias conservarían Alemania e Italia sobre Franco, y, principalmente, quién ni qué podría evitar que Alemania e Italia se quedasen en Baleares, en Bilbao, en Cartagena, etcétera, etcétera.

Por otra parte, uno se pregunta qué fortificaciones serían las que Francia seguiría levantando en la frontera de los Pirineos.

Por eso sus declaraciones no significan nada. Las que sí parecen tener la más alta importancia son las noticias llegadas de Roma.

M. Cian ha hecho saber a Lord Perth que "si alguna potencia democrática acudiese ahora en socorro de la España republicana, Italia se reservaba el derecho de generalizar la guerra en otros cuadros".

Esta frase es el comentario, muy apropiado, que conviene hacer a las declaraciones de Franco.

## "HELIOS"

Revista vegetaria naturalista

De venta en el kiosco de la Plaza de la Independencia. Ejemplar: 0'30 ptas.

## Impresiones de un viaje al frente de Aragón

Vengo de la retaguardia al frente se observa que cambia el ambiente al igual que el paisaje. Dejamos el campo de Cataluña, vestido de primavera con una rica gama de matices, en verde, para entrar en las tierras secas, duras, pardas, de Aragón. De una vegetación exuberante—viñedos, olivos, almendros—se pasa a los montes pelados de la tierra aragonesa. Para que la variación sea más sensible, el sol se ha quedado en Levante. Y unos nubarrones negros ocurrecen el cielo. Entramos en otro ambiente. La vida fácil y amable, bañada por la luminosidad de un sol esplendoroso, queda allá a lo lejos. Y parece como si allá la severidad del paisaje se adentra en las almas.

Si no supiéramos que el automóvil avanza hacia la zona de guerra, tendríamos la sensación de que nos aproximamos al frente por el cambio que se opera en los pueblos que atravesamos. Hace poco, en los pueblos del trayecto dominaba el elemento civil al militar. Ahora, cada vez más, los soldados llenan con la nota vigorosa de sus uniformes las poblaciones que vamos cruzando. Es una progresión lenta, que acaba absorbiendo el elemento civil, hasta llegar a la dominación completa en las zonas próximas a los campos de batalla.

En el Cuartel General, el Alto Mando nos da referencias precisas acerca del desenvolvimiento de la lucha. Estamos en la sala de mapas. Cada sector tiene exactamente registrados todos los movimientos y todas las fluctuaciones de los beligerantes. Al minuto se rectifican las líneas, de acuerdo con los partes que llegan. Y sobre el mapa se observan las modificaciones que se derivan de la actuación de nuestras tropas o de la presión del enemigo. Los diversos medios de comunicación tejen una red sobre la zona en que estamos, y entran y salen, van y vienen órdenes y comunicados, partes y referencias, con incansante actividad.

Cuando el Mando nos indica a dónde debemos dirigirnos para cumplir la misión que nos lleva allí, emprendemos de nuevo el viaje. Cada kilómetro que avanzamos se hace más severa la vigilancia y más rigurosa la disciplina. A la entrada de cada pueblo, los servicios de vigilancia examinan nuestra documentación tranquilamente. Formamos parte de la delegación que un partido político envía al frente, como lo han hecho todos los partidos y todas las organizaciones sindicales, para confraternizar con los combatientes. Y nuestra presencia es acogida con viva simpatía. Los jefes, los soldados, las autoridades civiles, la masa popular, nos rodean, con curiosidad primero, con afecto entusiasta después. Esta presencia de los elementos de la retaguardia en el frente, percibida exactamente en su significación representativa en estos momentos, anima y conforta a los combatientes, y refuerza la moral de los pueblos de la segunda línea. La sensación de unidad, de identificación con la presencia de las delegaciones que han visitado los frentes en estas horas en que la lucha adquiere una gran intensidad, se hace más firme y más emocionante.

En los sectores que hemos visitado, donde días atrás se acentuó la presión enemiga, siendo cortada y contenida por la combatividad del Ejército republicano, hay ahora ca-

En los pueblos del Alto Maestrazgo castellanense

## Elevada moral y decisión heroica ante las amenazas de las fuerzas invasoras de España

### EL ESPIRITU POPULAR

El pardo caserío de Morella, elevado sobre un picacho, tiene reminiscencias de vieja fortaleza, y es como un guila que tiene bajo su amparo a todos los pueblecillos del Alto Maestrazgo castellanense, diseminados en valles y montañas hasta el límite de la provincia de Teruel.

En el interior de la población, animada de bullicio militar por la proximidad del frente de guerra, palpita intensamente el fervor republicano.

Sus habitantes, gentes humildes que viven de la agricultura y el pastoreo, hablan de la ofensiva de los invasores con el frío estoicismo que encienden las resoluciones heroicas. La aviación italoalemana ha volado sobre el distrito de Morella, lanzando sobre él su siembra destructora. Los hombres, las mujeres y hasta los niños se expresan, sin embargo, en un comentario general de animoso denuedo ante la feroz piratería del aire. ¡No importa! Ellos han elevado la mirada hacia el firmamento, escrutándolo con el ansia de maldecir a los cast inevitables aviones del fascismo, y han acabado por encogerse de hombros con frase de decisión amenazadora. Nada pueden hacer estos campesinos y estos pastores contra aquel enemigo aéreo que, escondiéndose sigiloso entre las nubes altísimas, los ataca a mansalva con

ma. Y los combatientes, cuando han saciado nuestro interés por conocer episodios y detalles de las jornadas pasadas, inquieran a su vez noticias del que ellos llaman "el frente de Barcelona".

Hemos recorrido una extensa zona de las provincias de Huesca y Zaragoza. Y en todas partes encontramos una moral magnífica y un espíritu de lucha insuperable. La sorpresa del primer momento ha sido superada en una reacción soberbia. Nuestros luchadores se lanzan al combate contra los militares traidores y sus colaboradores moros, italianos, y alemanes, con ardor entusiasta. Y resisten con heroísmo ejemplar los embates de este conglomerado que se ampara en la brutalidad de la aviación extranjera para atreverse con los soldados de la República.

Llegamos hasta los pueblos tarraconenses lindantes con Aragón, y podemos apreciar en ellos que la moral de la retaguardia es un firme soporte del Ejército republicano. En ellos se trabaja intensamente y se presta a los combatientes apoyo fraterno. La segunda línea rivaliza con la vanguardia en articular la defensa del territorio leal. Esta impresión se recibe en los pueblos aragoneses y en los catalanes que sirven de apoyo a la acción de nuestros soldados.

De tal manera, que si en algún momento pudimos creer desde la retaguardia que nuestra presencia podría acrecentar el espíritu de los combatientes y de los pueblos cercanos a las zonas de guerra, nos encontramos con que es nuestra propia moral la que se acrecienta ante el ejemplo heroico de los soldados republicanos y el entusiasmo popular que les rodea.

el designio de amedrentarlos con crueles procedimientos mortíferos. ¡No importa!

El ánimo de las gentes del Maestrazgo tiene la redondez de los montes rocosos en que nacieron. Las aeronaves de guerra enviadas por los extranjeros invasores de España podrán continuar su estéril tarea. Pero si se atrevieran a aproximarse las fuerzas de tierra al servicio del fascismo, pronto sabrían de lo que son capaces los habitantes de aquellos parajes. Los soldados corroboran sonrientes aquellas frases de los campesinos. Muy cara habría de costarles la aventura a los que, en su pretensión de adueñarse de la Patria española, tienden ahora su pensamiento, con avidez de saqueadores, hacia el distrito morellano. Y el grito de ¡Viva la República! surge con acento cáldo de los incisos de las conversaciones. Se los en las fachadas de las casas, y hasta aparece grabado a cuchillo en los recios troncos de los árboles viejos del Maestrazgo.

### LO QUE FUERON MORELLA Y SU DISTRITO Y LO QUE SON CON LA REPUBLICA

¡Morella! ¡Cómo han cambiado los tiempos para esa ciudad y para su distrito!

Un campesino, de imnos enjutas y temblonas, nos habla de esto con la admiración de quien comenta una transformación casi sorprendente. El sabe—lo oyó referir a sus padres, y todavía llegó a conocer los efectos de aquella guerra civil—que el Alto Maestrazgo fue antaño una de las sodes de la insurrección carlista. Morella era entonces cuartel general de los másterlines caballerías del Pretendiente, que se manifestaban con feroz crueldad de bestezuelas sanguinarias.

Las gentes del Maestrazgo, sumidas entonces en la ignorancia, sentían el goce absurdo de vivir en abyecta servidumbre, a las órdenes de los caudillos absolutistas, y latía en ellas, con inconsciencia irracional y aun con más encono que en sus amos, un odio dramático contra todo lo que significara idea de libertad. Cuando sus jefes hablaban de destruir a los adversarios a sangre y fuego, las gentes asentían con fiera hinciente, dispuestas a emprender la tarea de aniquilamiento con toda la furia cecid de una mentalidad atrofiada.

Sus argumentos no podían ser otros que el del "palo" y el del trabuco, y a este respecto recordaban que si era cierto aquello de que "la letra con sangre entra", no había duda de que también el sometimiento a la legalidad de Don Carlos habían de imponerse por los mismos métodos sanguinarios.

Don Carlos de Borbón era adorado por aquellas gentes, que no le habían visto nunca, pero a las que, para tenerle por un ídolo representativo de aquellas normas del "palo" y el trabuco, les bastaba con contemplarle en las estampas políromas, en las que aparecía aquel hombre barbudo de fanfarrona postura, con el pecho de condecoraciones, el pecho de su casaca guerrera, apoyadas las

(Pasa a la página siguiente)



Celebración de una Asamblea Popular

En Zorita del Maestrazgo se ha celebrado estos días pasados una Asamblea que se vio concurridísima, ya que a ella acudió todo el pueblo.

A través de esta Asamblea, donde los campesinos manifestaban su fe inquebrantable en la victoria del pueblo español, se demostraba el deseo de ayudar incondicionalmente al Gobierno del Frente Popular, al mismo tiempo que ratificaban su firme posición de continuar la lucha hasta el total aplastamiento del criminal fascismo español y extranjero.

Otro pueblo más de la España leal que una vez a la de los combatientes en su deseo de exterminar sin compasión y para siempre al fascismo.

La Asamblea acordó dirigir sendos telegramas al Presidente de la República, Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Defensa Nacional, que transcribimos a continuación:

"Ilmo. Sr. Presidente de la República: En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno, y al mismo tiempo, ratificar su posición de continuar la guerra hasta el aplastamiento total del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

"Ilmo. Sr. Ministro de Defensa Nacional: En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

"Ilmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros: En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

En Asamblea popular celebrada el día de hoy en el pueblo de Zorita (Castellón), se acordó por unanimidad reafirmar su fe inquebrantable y apoyo al Gobierno de la República, y al mismo tiempo ratificar su posición de continuar la guerra hasta el total aplastamiento del fascismo en España.

Salud y antifascismo. El presidente del Consejo municipal, Ramón Pastor. Zorita, 21 de marzo de 1938."

Crónica

CASA DE SOCORRO

Asistencias últimamente practicadas:

Remedios Capdevila Tomás, de 29 años, de una herida incisa en el pulgar derecho, producida con un cuchillo. Leve.

—Vicente Valls Soligó, de 5 años, de una herida cortante en la pierna izquierda y otras en la cara anterior y región frontal, producidas al caerse en una obra de albañilería. Reservado.

—Juan Mari, de 10 años, de contusión y herida en el borde inferior del maxilar. Leve.

—Vicente Llansola Canales, de 46 años, de una mordedura de perro. Reservado.

—Enrique Domingo Sanz, de 6 años, de desprendimiento de la uña del dedo gordo del pie derecho, producida al caer en un refugio. Leve.

—Leandro Gómez Rubio, de 47 años, de una herida con desprendimiento de piel, en la raíz del dedo gordo del pie derecho, producida en un choque de autos. Leve.

—Emilio Segarra Martí, de 42 años, de una herida en la cara interna inferior del maleolo del pie izquierdo, producida trabajando. Reservado.

—Teresa Agramunt Ramos, de 63 años, de una herida contusa en la región frontal, producida en una caída. Leve.

—Demetrio Diciembre Nicolás, de 13 años, de luxación de la articulación del codo izquierdo, producida al caerse de un árbol. Reservado.

—José Badenes Edo, de 45 años, de

heridas en el muslo derecho, por mordedura de perro. Reservado.

"BOLETIN OFICIAL"

En el número correspondiente al día 26 del mes en curso, esta publicación inserta:

Un Decreto de Defensa Nacional, concediendo un plazo que expirará el 30 de Abril próximo, para que puedan solicitar el ingreso en el servicio activo del Ejército de Tierra, los jefes, oficiales, suboficiales, sargentos y sus asimilados, que, perteneciendo a las situaciones de retiro, reserva, complemento o cualquiera otra de carácter pasivo, estén incorporados a las fuerzas combatientes, se hallen dentro de la edad reglamentaria y sean útiles; decreto del mismo ministerio, referente a la organización de las Cajas colaboradoras del Instituto Nacional de Previsión.

Extracto de los acuerdos adoptados en las sesiones del Consejo provincial los días 15 y 18 del actual mes.

Anuncio de subasta de la Oficina Auxiliar de Castellón, del Distrito Forestal de Valencia, Castellón y Baleares.

A todos los compañeros de la Industria de Construcción, Madera y Decoración U. G. T. - C. N. T.

A todos los compañeros de la Industria de Construcción, Madera y Decoración U. G. T. - C. N. T. Camaradas; salud.

Los comités responsables de nuestra organización, reunidos en pleno de fecha 26 que cursa, y atendiendo a las actuales circunstancias de guerra, y considerando que son momentos de sacrificio por parte de todos, dando a la vez el ejemplo de responsabilidad, que guía siempre a los trabajadores, se acordó que mientras perduren las actuales circunstancias y haciéndonos eco también de la comunicación del F. P. y Decreto Ministerial aparecido en la "Gaceta", determinamos que se trabajen 48 horas semanales en vez de 44 que se trabajan actualmente.

Se sobreentiende que esas 4 horas serán abonadas con arreglo al tanto por ciento, según el jornal estipulado en las bases.

Esperando que todas las secciones cumplirán este deber como dignos hombres del trabajo y de antifascismo probado.

Por la delegación nombrada de conjunto C. N. T.-U. G. T., los delegados: L. López, José Miralles, Joaquín López y Manuel Ibáñez.

NOTA Todos los compañeros de la Industria, de las dos Sindicales, desde el 1.º de Abril harán la jornada de verano o sea empezarán el trabajo a las 8 horas hasta las doce y de las 14 a las 18, según costumbre. Castellón 28 de Marzo de 1938.

Consejo Provincial

TELEGRAMA DEL SEÑOR JEFE DEL EJERCITO DEL ESTE

A entusiasta telegrama de adhesión y felicitación dirigido por este Consejo provincial, al Jefe del Ejército del Este, ha contestado dicho General, agradeciendo en nombre de las heroicas fuerzas de su mando y en el suyo propio, dicho alentador mensaje.

LENIA... para cocinar... G. Chermá, 140.-Dpto. de reclutamiento

C. N. T. A. I. T.

Sindicato de la Industria de Construcción Madera y Decoración, Ramo de la Construcción (sección peones y albañiles)

Por la presente se hace saber que los compañeros que no hayan retirado el nuevo carnet de identidad con su correspondiente fotografía pasen por esta Secretaría hasta fin de mes, que cierra el plazo.

Lo que se comunica por medio de ésta a todos los afiliados para que faciliten la labor de esta Administración; bien entendido que si por negligencia del asociado fuera afectado, esta Administración para los efectos sindical y político lo tendrá presente.

El Secretario, ANTONIO CORTES.

AVISO

Habiéndose extraviado el carnet sindical a nombre de Vicente Mellá Gil, de la Sección Peones Albañiles C. N. T., número 176, se encarece la entrega del mismo a este Comité del Sindicato, por ser de su mayor necesidad al interesado. EL SECRETARIO.

TEATRO MUNICIPAL

La despedida de Alb... Alb... Radio Varietés

Esta noche en función de gran gala, rodeada de los máximos atractivos, se despedirá del público de Castellón, la original agrupación que con el título que es cabeza estas líneas dirige con tanto acierto el popular Antonio Vives. A los diez días de actuación (caso único con un programa de variedades) continuaron co-echando aplausos todos los componentes de esta simpática compañía.

Lola Torres, María Vallés, Leonor María, María Vicenta, los Aragón, los Borados, Daisy Miron, Rosio y Epita Mayo, han conseguido el máximo de admiradores en esta actuación, bajo la inteligente dirección de Antonio Vives.

El homenaje de esta noche a estos artistas será otro éxito rotundo.

La Semana pro-hospitales de Sangre

Han empezado, con éxito, los actos de la Semana pro hospitales de Sangre, que patrocina la Federación Local de Sindicatos Unicos de Castellón.

Ayer, con una buena concurrencia, tuvo lugar en el campo del Sequol un interesante partido de fútbol, en el que completaron un equipo integrado por internacionales y una selección de jugadores de los equipos de la localidad.

Esta tarde, con el mismo fin, se jugó en el Triquete Viejo un partido de pelota, viéndose atestados los graderíos.

Mañana, a las diez de la noche, en el Teatro Municipal, tendrá lugar una gran velada teatral, a cargo de la "Peña Teatral" de Castellón, la cual interpretará los zarzuelas "Los campesinos" y "La Alcañana". No cabe duda que la sala del Principal registrará un lleno completo.

En la España de Franco Incompetencia y rivalidad entre las viejas oligarquías monárquicas

«New Zürcher Zeitung» de Zurich recogió en sus columnas una información enviada por su correo postal en Burgos en la que se dice entre otras cosas lo siguiente:

«La posibilidad de una victoria hace prever el peligro de que se enciendan de nuevo los horrores de la primera época de la revolución ya que entre los diversos grupos no se ha llegado a ningún acuerdo satisfactorio.»

«El decreto de unificación no tuvo otra repercusión que la de una maniobra destinada a incorporar a tradicionalistas y Falanga a la voluntad de los dirigentes del movimiento. Mas pronto se ha visto que los clericales grandes terratenientes y monárquicos del viejo estilo ganaron la preponderancia elemental éstos en su mayor parte, que pertenecían al Partido popular católico de Gil Robles o a Renovación Española.»

«Esto se ha visto claramente en la formación del Consejo nacional de 50 miembros que prestó su juramento el 2 de diciembre en Burgos; y más claramente todavía, en la constitución del nuevo Gabinete con 12 ministros formado el 31 de enero. Entre los ministros no hay más que un falangista. El mundo Fernández Cuesta, antiguo Secretario General de Falange, y que pertenece ahora al Partido Unico de Estado; y un solo tradicionalista, el conde de Rodas. Entre los demás ministros, cuatro pertenecieron a la Dictadura de Primo de Rivera. Como el hombre de más influencia en el Gabinete se señala al ministro de la Gobernación, Ramón Terrano Suñer, que también tiene en sus manos toda la prensa y la propaganda. Es el jefe del Generali-

simo y compite con Nicolás Franco en ganarse la confianza del jefe de Estado, rivalidad ésta que ha ido seguida desde hace meses por los políticos conocedores de los secretos de la política de Burgos. El ministro de Agricultura, Fernán Cuesta, no tiene conocimientos técnicos y no es comprensible porque no se le ha nombrado si para desempeñar el ministerio de reciente creación «Organización de la Acción Sindicalista» y en cambio se haya designado para este cargo a Pedro González Bueno, un hombre de confianza del ministro de la Gobernación.»

«Terrano Suñer procede del círculo político, que se formó en otro tiempo en torno de Gil Robles, tomando parte, especialmente, en agudizar los contrastes entre los anteriores partidos de derecha y las nuevas ideas de Falange; esto antes de las elecciones de febrero de 36. Esta fue una de las razones de la victoria del Frente Popular.»

«El hecho de que el general Martínez Anido, un hombre ya de 75 años, se haya colocado al frente del ministerio de Orden Público, cargo que durante la Dictadura de Primo de Rivera desempeñó con gran energía y ejemplaridad, hace que de nuevo preguntamos: ¿Dónde está la nueva España que iba a nacer de la guerra civil? En aquellos tiempos se trató de sostener un Estado que seguramente no fué peor del que nació de su derrota; más si la razón de Estado no conoce otro medio que la acción policiaca, una vigilancia completada con refinamientos indecibles, ¿por qué entonces sacrificar, con tal fin, cientos de miles de vidas humanas?»

Comunidad de Regantes del Pantano de "La Viuda" y Pozos CASTELLON

Se pone en conocimiento de los regantes del Pantano de "LA VIUDA" y Pozos enclavados en su zona, que el día 13 de los corrientes, en Asamblea celebrada, se acordó establecer un reparto para cubrir el importe que se adeuda por fuerza motriz suministrada a esta Comunidad de Julio a Diciembre del año 1937.

En sesión del día 21 del actual, quedó ratificado este acuerdo, conviniendo que el tipo del reparto por hanegada de riego fuera de 11'00 pesetas, dividido en dos plazos de 6'00 y 5'00 pesetas, pagaderos dentro de los meses de Abril y Junio, respectivamente.

Será motivo suficiente para dejar en suspenso todo pedido de agua al regante que en 1.º de Mayo y 1.º de Julio, se encuentre al descubierto en sus pagos.

Castellón, 28 de Marzo de 1938. El Presidente, JOSE BARREDA PITARCH.

# Heraldo de Castellón

## En los pueblos del Alto Maestrazgo castellanense

(Viene de la primera plana.)

manos en la empuñadura de la espada y tocado con una boina ladeada sobre una ceja, como se colocaban la gorra los jaques pendenceros. Le miraban con el emocionado gesto admirativo del papanatas incluído en presencia de un matón célebre. Y la grey montará y analfabeta tenía a gran honor el lanzarse a matar o a morir por aquel jayán, bellamente reproducido en las estampas como un semidiós altanero, rey del "palo" y del trabuco. Hasta imbuidos por las prédicas de algún asotonado fanático, creían que, peleando por el Presidente, contraían méritos para ganar el cielo.

—Pero, ¿cómo han cambiado los tiempos! — repite el anciano labriego, hablando con D. Manuel Rodríguez, Gobernador civil de Castellón. Las palabras del viejecillo expresan un fundamento esencial en esta mitológica fábula. Es la obra de la cultura la que ha redimido a los pobladores del Maestrazgo, despertando en ellos la facultad del raciocinio y haciéndoles amar la libertad como el don supremo de la dignidad humana.

La República avióntó prejuicios. Ubró a las gentes del analfabetismo y de la miseria, iluminó aquellas conciencias labriegas y las orientó hacia ideales de paz y laboriosidad. Sustituyó el "palo" y el trabuco por los libros y los instrumentos de trabajo, y donde había antros siniestros del caciquismo embrutecedor, abrió escuelas y Centros superiores de divulgación instructiva. De aquellas hoscas manadas de siervos rupestres ha hecho surgir este pueblo de ahora, que, a impulsos de su propia personalidad liberada, siente el amor a la República y la defiende con decisión heroica.

### LA FE EN LA VICTORIA

En Cincorres, en La Pobleta, en todos los pueblos del Alto Maestrazgo, agrédidos durante estos días por la saña inhumana de la aviación extranjera, vibran las gentes en su odio al invasor. Nadie se mueve de su puesto. Allí esperan, junto al Ejército, por si las mesnadas mercenarias, llegadas desde tierras extrañas, se atreven a lanzarse, por intento de profanar con su planta las montañas del Maestrazgo.

La presencia del Gobernador civil de Castellón ha dado lugar a que los habitantes de Morella y de los pueblos de su distrito hayan exteriorizado su entusiasmo republicano. Se han congregado en las calles y plazas con prestreza espontánea, y han elevado sus clamores, sus vítores a la República, al Gobierno y al Frente Popular, con la cálida expresión de una voluntad colectiva que tiene fe absoluta en la victoria; en esa victoria que les ha de asegurar la existencia de paz, trabajo y libertad en una España independiente y feliz.

## Unión Republicana Nacional

Se pone en conocimiento de todos los afiliados de Castellón y su provincia que el Comité Ejecutivo Nacional de dicho partido se halla instalado en Barcelona calle Diagonal número 482-3-2, por haber sido cambiado el domicilio a causa del bombardeo.

El Comité Provincial,  
El Presidente,  
JAIMÉ ALBIOL MELIA.

## ¿Quién es el verdadero dictador de Salamanca?

POR ORDEN DE OLIVEIRA SALAZAR LOS FACCIOSOS ESPAÑOLES DESTIERRAN AL CAUDILLO PORTUGUES PAIVA COUCEIRO

Que entre el dictador portugués Oliveira Salazar y los facciosos españoles—¿españoles?—existan turbios juegos de manos, o lo que es lo mismo, juegos de villanos—ya lo dice la sabiduría popular "juegos de manos, juegos de villanos"—para nadie era un secreto, pero que pudiera llegar, en su turbiedad, hasta el extremo que indica la noticia que leemos, en "O Século", de Lisboa, del día 18 del actual, no podía suponerse.

Dice así la noticia que traducimos, porque en su brevedad encierra un mundo de complicadas relaciones fascistas entre esos dos mundillos de Oliveira Salazar y Franco y compañía.

"El gobierno nacionalista español ha comunicado al Gobierno portugués que está dispuesto a fijar la residencia del señor Paiva Couceiro en una de las islas del archipiélago canario."

Como se recordará, el señor Paiva Couceiro, jefe monárquico portugués, pero patriota de espíritu liberal y, por consiguiente enemigo de las dictaduras y del dictador de Portugal, fué detenido recientemente por los facciosos españoles, cuando se disponía a cruzar la frontera del Norte de su nación, con objeto de ponerse al frente de un movimiento insurreccional allí preparado.

Oliveira Salazar no lo reclamó, aunque pudo, para conseguir que se lo entregaran, recordará que él entregó a los republicanos españoles que se refugiaron en la tierra por él esclavizada, para que los asesinaran en la plaza de Toros de Badajoz o para que la guardia civil les aplicara la ley de fugas en cualquier vertiente de la frontera; pero, repetimos, no lo reclamó, acaso temiendo que se volviera a escapar, con la ayuda de dos buenos portugueses, en que, anteriormente, lo tuvo en su poder en las tres o cuatro ocasiones. Y como Oliveira no lo reclamaba, los facciosos venden al dictador portugués el favor de "fijar la residencia del jefe revolucionario en una isla de Canarias".

El hecho es sintomático: los facciosos españoles brindan el favor al opresor del pueblo portugués, corriendo a los favores que de él reciben. También lo dice el refranero: "Amor con amor se paga", y "Lobo a lobo no se muerden".

Pero aparte del refranero, el asunto tiene otro matiz: el del derecho que pueden tener los facciosos españoles para "fijar la residencia en una isla de Canarias de un súbdito extranjero, por revolucionario que sea. Se le podrá detener de momento y expulsarlo luego, pero deportarlo como prisionero, no, según las leyes. Claro que para el fascismo no existen leyes de ninguna clase. La medida de su egolatría, es superior a toda ley, está por encima de ellas. Todo esto, claro, en el caso de que los facciosos mandasen en el terreno que pisan por la violencia. Porque pudiera ocurrir que en Salamanca y Burgos y Avila, mandase Oliveira Salazar. Y en ese caso puede ordenar el destierro de Paiva Couceiro. Por eso, lo primero que ha de hacerse es la pregunta:

—¿Quién es el verdadero dictador de Salamanca?

## Gobierno Civil

QUEDA TERMINANTEMENTE PROHIBIDO SACAR TEJIDOS FUERA DE LA PROVINCIA

Según nos comunica el gobernador, la Junta Inspectora de Precios no tasados ha tomado el acuerdo de no permitir salgan de la provincia tejidos de ninguna clase, si no llevan la correspondiente guía que previamente facilitará esta Junta.

Esta decisión se ha adoptado por haberse comprobado cuantiosos abusos de gentes que se dedican al comercio clandestino, en perjuicio del público de Castellón, lo cual no se puede permitir, teniendo que ser cortados de raíz, para evitar prospere la especulación en estos artículos.

A su debido tiempo se darán instrucciones sobre el particular y se dirá dónde se han de recoger estas guías.

### DONATIVO

La Sociedad de Oficios Varios (U. G. T.), de Castellón, ha hecho entrega en este Gobierno civil de la cantidad de 164 pesetas para que sean destinadas a los Hospitales de Guerra.

### UN TELEGRAMA A LOS ALCALDES DE LA PROVINCIA

El gobernador ha dirigido el siguiente telegrama a todos los alcaldes de la provincia:

"Aunque conozco gran espíritu todas las autoridades, funcionarios y vecindario ese pueblo, me dirijo nuevamente a V. para enviarles mi más cariñoso saludo y repetirle deben reiterar que no existe peligro de clase alguna por las contingencias necesarias en guerra, por lo que todos deben reforzar su trabajo y permanecer en sus puestos el mayor número de horas que es como se ayuda a ganar pronto y bien la guerra. — Salude en igual forma a partidos y sindicales para que transmitan a sus afiliados el sentido de este telegrama. — Salúdale."

## Consejo municipal

EN BREVE SE REANUDARA LA PESCA

Se está esperando de un momento a otro, una partida importante de gas-oil, suponiéndose que el miércoles podrán reanudar su labor las barcas ed pesca.

### LA HARINA DE ARROZ

Nos dicen en Abastos municipal, que de momento no hay existencia de harina de arroz en la Consejería de Abastos, pero que se está esperando orden del Gobierno para retirar la que se moltura actualmente.

Oportunamente se avisará al vecindario, en evitación de las consiguientes molestias.

### HAY QUE RETIRAR LA CARNE

Nos ruega la Consejería de Abastos transmitamos al vecindario la necesidad de que por todo el día de hoy y mañana hasta el medio día, recojan todos la correspondiente ración de carne, pues a partir de dicha hora el sobrante se despachará en general al público.

## Contabilidad e Inglés

Aritmética y Cálculos Mercantiles, Economía y Legislación Mercantil, Teografía, Correspondencia, Ortografía y Análisis Gramatical. Enseñanza práctica por PERITOS MERCANTILES. Razón: Calle C. Sala, 108, 2.º-1.º

## El reclutamiento de las dos divisiones de la Juventud en Castellón

Por momentos ya tomando en nuestra capital y provincia un mayor empuje la movilización de las juventudes para las dos divisiones de voluntarios, que cada día acuden en mayor número a inscribirse a las Oficinas de reclutamiento.

Hasta ahora sólo la capital venía respondiendo, pero a partir del sábado, la provincia responde como era de esperar, y en ello habíamos puesto nuestra más absoluta confianza antifascista, conociendo, como conocemos, el espíritu combativo de nuestra juventud, que sólo ansias de libertad anhela, y por ello está dispuesta a luchar hasta derramar su última gota de sangre, mientras quede un solo joven que pueda mantener en sus manos un fusil para hacer morder el polvo al vil invasor que nos ha tomado seguramente como otra segunda Abisinia.

Nuestra movilización cuenta con el apoyo decidido de todos los sectores antifascistas, y particularmente de las Autoridades, de las que constantemente venimos recibiendo frases de aliento y decidida ayuda en la cuestión de honor que nos hemos impuesto las Juventudes.

Entre el sábado y domingo, el porcentaje de inscripción en nuestra capital rebasa en un modo que nos da fundadas esperanzas para poder decir que las juventudes de esta provincia han contestado al llamamiento como su historial antifascista así lo hacía esperar.

Los pueblos que hasta ahora han respondido al llamamiento de la juventud, entre otros, son: Alcalá, Villarreal, Burriana, Almazora y Vall de Uxó.

Merece destacarse como hecho digno de mencionarse, el de una madre que tiene cuatro hijos: tres los tiene actualmente luchando en los frentes contra el fascismo invasor, y el cuarto, con frases llenas de un alto sentimiento antifascista, lo pone a disposición de las Divisiones de las Juventudes, para que vaya a luchar contra el invasor y conseguir de un modo fulminante el aplastamiento de las fuerzas autócratas que quieren hipotecar la vida de los españoles a sus designios imperialistas.

Jóvenes antifascistas de Castellón: acudid todos a alistarse a las Oficinas de reclutamiento de las dos Divisiones de Jóvenes Voluntarios, para luchar por un mañana mejor.

Jóvenes: adelante por la Independencia de nuestra querida Patria ¡Muera el invasor!

### GOBIERNO CIVIL DE CASTELLÓN

Se ha recibido del Ilmo. Sr. Subsecretario del Ejército de tierra, en este Gobierno civil, el siguiente acentado telegrama:

"Autorizadas las Juventudes Socialistas Unificadas para reclutar voluntarios de personal no comprendido en reemplazos movilizados, con

objeto constituir dos Divisiones, ruego comunique a Presidentes Consejos municipales que los individuos que sean reclutados por dichas Juventudes al indicado fin, serán considerados movilizados a los efectos transporte, teniendo derecho, por tanto, a realizar viaje por ferrocarril y cuenta del Estado desde el lugar de residencia al punto de concentración."

El texto del despacho telegráfico, bien a las claras expresa cómo se encuentra en todo instante absolutamente identificado nuestro Gobierno con el generoso impulso de libertad y patriotismo que domina en nuestra juventud, de la que es selecto compendio las Juventudes Socialistas Unificadas.

Seguro como estoy de que en Castellón la recluta ha de ser magnífica, que ya tienen los jóvenes unificación bien patentizada su adhesión y entusiasmo por la causa, los aliento a que no cejen en su decidido empeño — universalmente ejemplar — de cooperar a echar de España al invasor mercenario y castigar, como merece, al general traidor que ha vendido la patria que juró defender.

Todos a cumplir con nuestro deber. Yo saludo a los jóvenes decididos y patriotas que están alistándose en estas Divisiones, y estoy seguro de que pronto — lo mismo que hoy les dirijo mi despedida — podré darles, con todo el pueblo, liberado como toda España, el nuevo y más cordial de mis saludos.

Jóvenes de Castellón: las Juventudes Socialistas os indican vuestro deber.

Todo por España. Vuestro Gobernador, MANUEL RODRIGUEZ.

Solicitada la opinión del Comité Provincial del Socorro Rojo de Castellón, sobre el reclutamiento para las dos Divisiones de Voluntarios Jóvenes, que han ofrecido las J. S. U. a nuestro Gobierno, el Secretario general del citado Comité, camarada Aurelio Pérez, se ha expresado en la siguiente forma:

Las dos Divisiones de la Juventud servirán de estímulo a los que ya se hallan incorporados, porque ven en estos nuevos voluntarios la representación de los antifascistas no comprendidos en filas que quieren aplastar pronto y definitivamente a Franco.

## Carnets chófer

Tramitación automovilística

Agencia ROMA

CABAS SALA, 121

CASTELLÓN

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLÓN

## ESTABLECIMIENTO DE MÁXIMA GARANTÍA

Caja de Ahorro Popular

de LIBRE DISPOSICIÓN

según decretos ministeriales

las del 2 y 9 Enero de 1937

ANO NÚM

EDITO

Ch me

Lo mismo

última etapa

gés asumen

servadurismo

lado de un f

De otra fo

ptalismo mu

sis periódicas

producen esta

oligarquías fir

presión de un

fringe trónica

Chamberla

anunciador de

aido divinizado

parábola del

de Chamberla

getmanes.